



## EN IMAGES. Une association fabrique 19 croix pour le cimetière local

 Courrier de l'Ouest 12h16

## EN IMAGES. Une association fabrique 19 croix pour le cimetière local

Pour honorer la mémoire des soldats et citoyens morts lors des guerres, le Souvenir français vient de livrer dix-neuf croix aux noms des personnes tombées pour la France à Clessé.



Guy Rochet, délégué général du Souvenir français, a livré les 19 croix à Tony Hut, agent du service technique, et à Christine Soulard, maire de Clessé. | CO – NADÈGE DESQUIENS

Jeudi 28 août, dix-neuf croix ont été remises par le Souvenir français à l'atelier municipal de Clessé. **« Le Souvenir français est une association mémorielle, qui regroupe tous les gens intéressés par la mémoire, rappelle le général de division Guy Rochet, délégué général du Souvenir français 79. Elle a été créée en 1887, lorsque des personnes se sont émues de ce que devenaient les tombes et monuments sous l'occupation prussienne. Les associations d'anciens combattants s'occupent des vivants, nous nous occupons des morts pour qu'ils ne soient pas oubliés une deuxième fois. »**

**« Pour que ces héros ordinaires ne disparaissent pas »**

Une partie des personnes reconnues mortes pour la France sont enterrées dans de grandes nécropoles à la charge de l'État : 290 nécropoles nationales où reposent 770 000 corps. Les autres ont été rapatriées à la demande des familles, pour être enterrées dans leur commune. Elles sont alors mises à l'honneur dans des « carrés

Samedi 30 août 2025

# BRESSUIRE - LE BOCCAGE

ouest  
france

Le Courrier  
de l'ouest

## Dix-neuf croix pour se souvenir

Pour honorer la mémoire des soldats et citoyens morts lors des guerres, le Souvenir français vient de livrer dix-neuf croix aux noms des personnes tombées pour la France à Clessé.

**J**eudi 28 août, dix-neuf croix ont été remises par le Souvenir français à l'atelier municipal de Clessé. « Le Souvenir français est une association mémorielle, qui regroupe tous les gens intéressés par la mémoire, rappelle le général de division Guy Rochet, délégué général du Souvenir français 79. Elle a été créée en 1887, lorsque des personnes se sont émuës de ce que devenaient les tombes et monuments sous l'occupation prussienne. Les associations d'anciens combattants s'occupent des vivants, nous nous occupons des morts pour qu'ils ne soient pas oubliés une deuxième fois. »

« Pour que ces héros ordinaires ne disparaissent pas »

Une partie des personnes reconnues mortes pour la France sont enterrées dans de grandes nécropoles à la charge de l'État : 290 nécropoles nationales où reposent 770 000 corps. Les autres ont été rapatriées à la demande des familles, pour être enterrées dans leur commune. Elles sont alors



Guy Rochet, délégué général du Souvenir français, a livré les 19 croix à Tony Hut, agent du service technique, et à Christine Souillard, maire de Clessé.

PHOTO : CO - NABÉE DESQUIENS

mises à l'honneur dans des « carrés militaires », et les tombes sont à la charge des familles. « Mais concernant le conflit 1914-1918, certaines familles ne sont plus là pour s'en occuper, remarque Guy Rochet. Elles tombent en déshérence. Alors le Souvenir français prend le relais pour que ces héros ordinaires ne disparaissent pas, en lien avec les communes. Car on ne fait rien sans les communes. »

Le cimetière de Clessé a été refait par le Souvenir français il y a quinze ans, « mais il a été abîmé par les différentes tempêtes, les croix étaient fragilisées », explique le représentant du Souvenir français. « Il y en a qui tombaient, alerte la maire de Clessé,

Christine Soulard. Une croix est tombée sur la tête d'un de nos employés communaux. On est donc entré en contact avec le Souvenir français. » Les anciennes croix, très disparates selon les choix de familles, ont été enlevées par la municipalité. Les nouvelles croix ont été faites par les enfants de L'Outil en main de Saint-Maixent-l'École, l'association de transmission des savoirs. « Ça nous a permis de les sensibiliser au thème du souvenir, souligne Guy Rochet. On avait quatre ateliers : un atelier bois, pour faire le moule ; un atelier fer, la croix en ferraille pour armer le béton ; le béton et la peinture. Les plaques ont été commandées par

le Souvenir français. »

Le service municipal a ensuite assuré les travaux de rénovation du carré et les installations. À Clessé, la quasi-totalité des personnes honorées ont été tuées pendant le conflit 1914-1918, sauf une personne déportée qui a perdu la vie en 1944. « J'avais photographié toutes les tombes, se souvient Christine Soulard. Et on avait fait toutes les recherches, on retrouve les mêmes noms sur les plaques du monument aux Morts. J'ai envoyé la liste au Souvenir français. »

Tous les noms ont été vérifiés un à un.

« Je suis allé retrouver toutes les fiches sur le site Mémoire des hommes, détaille Guy Rochet. Ce portait référence toutes les personnes, hommes, femmes et enfants décédés à cause des conflits, qu'ils soient sol-

datés, civils, déportés ou disparus. Le site donne les circonstances de la mort, les dates exactes de naissance et de décès, et le nom exact. On sait bien que les noms de famille n'ont pas toujours la même orthographe, selon la personne qui s'enregistre. » « Et les prénoms usuels ne sont pas les premiers prénoms de l'état civil, ajoute la maire. On a eu quelques surprises. »

Le projet a été commencé au printemps 2025, les croix ont été réalisées petit à petit et finies en juin. « Puis il leur faut 21 jours pour sécher, précise Guy Rochet. On les a polies grâce à l'équipement d'une entreprise locale, on a collé les plaques. » Elles seront installées par la municipalité, autant que possible avant le 11 Novembre. « D'habitude on fait une cérémonie au Monument aux morts, décrit Christine Soulard. On essaiera de les mettre en avant à ce moment-là. »

Nadège DESQUIENS

## INSOLITE

# Vingt tombes et dix-neuf croix

Il y a 20 tombes dans le carré militaire, mais seulement 19 croix ont été faites. Inhumé auprès des autres, Albert Grelhier, décédé en février 1925, ne fait pas partie des Morts pour la France recensés au niveau national, et il est difficile de retrouver son histoire. « Des regroupements de tombes, on

ne sait pas pourquoi, et il n'y a personne pour nous le dire », témoigne Christine Soulard. Aucune croix du Souvenir français ne lui est destinée. À l'inverse, une seule croix un peu plus grande et avec deux plaques, commémore les frères René et Arsène Rochard, enterrés sous la même pierre tombale.

## Morts pour la France de Clessé

Les 20 personnes honorées sont : Clément Niveau, Sylvain Baudu, Marcel Gautreau, Arsène Noirault, Prosper Decron, Louis Germain, Ludovic Bonnet, René et Arsène Rochard, Arsène Delumeau, Joseph

Ligonnière, Marcel Plaud, Baptiste Bodin, Alexandre Chabauty, Roger Hay, Hyacinthe Gelin, Arsène Lacroix, Auguste Rochard, Charles Vergnaud et Ferdinand Brothier.

